

AL MARGEN—

Viene de la 2a. cista en la Zona del Canal - en donde se puede decir, que fué hecho hombre de profesión- entró a trabajar allí contando sólo 12 años de edad, el tiempo, la competencia y su comportamiento lo hicieron acreedor de múltiples consideraciones que lo distinguieron siempre entre sus jefes. Por una veleidad del destino se vió obligado a abandonar el trabajo por tiempo indefinido, y porque?

Pedro Campis Ortega, desde su infancia fué asistido por su hermana Ana Rosa Ortega (q. e. p. d.) y a la muerte de ésta su hermana!... tan querida por él, pero ay!... el destino cruel se la arrebaó para nunca más volverla a ver; triste y melancólico... la floraba amargamente, él la idolatraba con toda la ternura propia de un buen hijo!.. Eran hermanos, sí pero ella cuidaba hasta de su propia madre!... y hermanos, a su muerte, pasó desempeñar Este papel de padre é hijo, Pedro C. Ortega sus otras hermanas ya casadas y ausentes de la casa paterna: él cuidaba aún de su madre!... hasta más, recoger dentro del seno de su familia a sus dos hermanas que volvieron al calor del hogar paterno y allí en la más franca convivencia, departían sus ratos de alegría, de gozo y satisfacción.

HORAS DE AMARGURAS

Reunido dentro del seno de su familia, sentía horas de amarguras... el recuerdo a la hermana querida é inolvidable para él, lo martirizaba, una tremenda obsesión lo abatía, y... huyó!.. Un abandono repentino del trabajo, del hogar paterno, de sus amistades!.. todos lo buscaban, Campis había desaparecido, nadie sabía su paradero, ni la policía. Quien lo creyera, capaz de tal determinación, cuando en realidad ha sido toda su vida un joven modesto, pacífico y apacible. Todo esfuerzo, parecía ya ilusorio para dar con el paradero de Campis,.... más llega un pequeño detalle acerca de él, y la información de que abandonaría el país; sus amigos se trasladan a Colón y logran convencerlo y se lo traen a la Capital; luego es presa de otra idea fatal!... sólo pensaba en que debía morir!... sus amigos nuevamente luchan por persuadirlo hasta triunfar, sudoroso éran los suyos, sus familiares!.. Los sufrimientos lo asediaban, la suerte que lo aguardaba y los pensamientos que lo abrumaban velozmente, el hastío y el insidioso lo consumían, todo, todo lo moría hasta el "tic-tac" del reloj, lo pusieron en tal situación de embalsamada... estaba desmoralizado!.. Desesperaba, toda esperanza la cruz perdía por momentos... quiso matarse!.. Sus amigos lo consolaban, sus familiares lo creían perdido!

LA CALMA VUELVE

Campis, recobra la tranquilidad nuevamente y entre sus familiares recibe el consuelo; vuelve a su trabajo, tras de una separación inesperada é indefinida, siendo bien recibido por sus jefes y puesto en su antigua colocación de donde es ascendido más tarde y aumentado su sueldo, se había captado el cariño de sus superiores y era apreciado entre ellos; y así, continuó la vida de éste muchacho residiendo en la misma casa, que más tarde por obra del destino vino a ser el teatro del suceso que hoy lamentamos.

DETALLES QUE MEDIAN EN EL SUCESO

Los disgustos de vecindario, muy comunes y, que a diario se suceden en número, es la causa de ésto desolador fatal; la familia Ortega y las Lesleys, éran vecinos de puerta y puerta, las mediaba sólo un tabique de por medio y la salida forzosa tenía que ser frente por frente y, por donde quisiera, que la familia Ortega saliera tenfan q' pasar por el frente de la puerta de las Lesleys; estaban atrincheradas en un punto de control absoluto y desfavorable para las Ortegass. Pues, como el público,

sabe que las jamaicanas son en su totalidad atrevidas y amantes de los barullos escandalizando hasta en el hablar al vecindario y cuando se les llama la atención se molestan, lanza su "pañita biche" ó su "spiquiteach" y está todo arreglado.

Sin embargo, pasemos un vistazo por los Juzgados de Policía Nocturnos y por las Corregidurías de los respectivos Barrios, y veréis, apreciado lector el elemento que ocupa la atención diariamente de los Encargados de Administrar la Justicia.

INTROITO, DE LA HORA FATAL

Mercedes de Long, hermana de Pedro Campis, salió de su habitación a atender a la billetera señora Maldonado quien llegó a cobrarle el valor de un billete que la primera, le tomaba todas las semanas y como de costumbre se presentó la pobre billetera a recibir al pago; cuando de pronto Mercedes recibe un fuerte empujón de parte de la Dutress Lesleys, Mercedes protesta y es agredida por la jamaicana, sale Guillermina a promedir el altercado y se le avalanza la madre de la Dutress, Dorothy Lesleys con cuchillo en manos pegándole tal empujón a la Billetera que le tumbó todo el dinero que cargaba en su carruel y mientras ésta recogía su plata; se desarrollaba el desenlace fatal, las hermanas de Campis viéndose atacada a mansalva daban gritos de auxilio y entre frases entrecortadas llamaban a su hermano para que las librase de una muerte casi segura, pues, como es de comprender, las hermanas de Campis son tan pequeñas que él como todos sus familiares parecen enanos, mientras que las contrincantes éran un par de zambas bien galanas y cuya compleción comparada con las de las Ortegass superaban en cuerpo y fuerzas.

Campis se encontraba en su cuarto reposando el cansancio de las faenas semanales y entregado a la más absoluta tranquilidad es sorprendido por las voces de auxilio!... cuyo eco rígido y la desesperación de quienes lo lanzaban encrispaban los nervios al más valiente, aquellas voces repercutían en el espacio a tal punto de herir la tensión nerviosa é impresionado al más pintado! Campis al recibir el sobre-saltos corre hacia afuera y la primera impresión es ver a sus hermanas entre la vida y la muerte!!!... y quizás la de él y su pobre madre, también hubieran corrido riesgo. Si la Dorothy Lesley con su cuchillo en manos hubiera logra su intento... acabar con la familia Ortega, panameña y apreciada. Hoy contempláramos el cuadro desolador, el fin de toda una familia. Pero el destino!.. trée consigo las crueldades para el que tiene el arrojó en una empresa por peligrosa que ésta sea y, más si tiene la hora llegada,.... el destino nos depara la muerte en toda aventura y difícilmente salimos ileso de ella, ese fué el destino de las Lesleys, éllas lo provocaron muriendo enigmáticamente en un altercado que nadie puede precisar cómo pudieron ser las heridas y en donde no aparece más arma que la de la ocidia.

Campis como es natural acudió en defensa propia de su familia, pero ante aquel cuadro de terror y su primera impresión al ver a los suyos en las garras de la muerte segura, si él no acudía en su defensa, lo cual no éra de hombre, el hacerlo!... perdió el control de sí mismo al punto de no saber como terminó la contienda.... él, sólo pudo ver que habfan dos exánime, más no se explicaba los detalles que rodearon el desarrollo del suceso.

Sólo sabía que el día antes entro las jamaicanas y su familia se había suscitado una pelea en la cual salió su familia mal librada con mordidas y varias contusiones corporales. Pero nada, lo intimidaba a ejercer represalias en contra de las susodichas jamaicanas, hasta ser sorprendido por el nuevo acontecimiento que ha culminado con la tragedia dolorosa en la que ha sido su actor un joven amun-

do de las letras, perfoyista y estudioso. La hora del peligro obró con fuerza de contracción arrollando en una mala hora a Pedro Campis Ortega, el amigo pacífico, buen hijo y popular entre la pléyade de jóvenes que lo conocen y lo honran con su amistad.

Campis, si trató de preveer la continuidad de futuros disgustos de vecindario é hizo comparecer a las Lesleys antes las autoridades y exigió fianza de buena conducta, pero nó fué lo suficiente para las Lesleys éllas continuaron en su tarea de hacerle la vida amarga a cada instante a las Ortegass: Campis, aguardaba el día 10 de Noviembre, fecha en que, se le vence la mensualidad para efectuar la mudanza de residencia, pero las circunstancias precipitaron los acontecimientos de funesta consecuencias, para ambas partes.

De inverosímil puede tacharse, la actitud poco digna de unos cuantos mal querientes al aseverar que la condición racial obró en este caso; falso sumamente falso. Campis, cuenta entre el elemento jamaicano con innumerables amigos que lo estiman y lamentan su desgracia. En la Zona del Canal contaba también con buenos amigos que lo sienten al encontrarse hoy sumido en la desgracia y sindicado por un crimen, ajeno a su temperamento de hombre de bien.

ALOCUCION

Pronunciada en la tarde del día 3 de Noviembre, por el Presidente de la Comisión de Festejos de la Unión de Automedontes de Panamá, Sr. Leonor A. González S., al poner en manos del Sr. Arosemena F., el trofeo para que fuera entregado por él, al equipo ganador.

Señores: Deportistas, Hombres "Sports" de la AUREA BETICA DE AMERICA: PANAMA!, hoy cuando al despuntar del alba, clarines y cornetas anunciaron un feliz amanecer... cuánto regocijo invadió nuestros corazones al oír las dulces notas de una diána que nada menos llevaba en sí la expresión de aquel primer grito de libertad, éramos libres! La Independencia se había cristalizado en una realidad, de bienhechor movimiento que selló en aquella magna fecha la sucesión del Istmo de Panamá el día 3 de Noviembre de 1903, todo así se cumplió por obra del destino, habían sido ya muchos los intentos 42

ANUNCIESE USTED EN "EL AUTOMEDONTE"

Independizarnos de nuestra TUTORA: LA GRAN COLOMBIA, y por consiguiente, toda gestión preliminar, no pasaba más que de ser un bosquejo al de las genuinas aspiraciones de todos los panameños que anhelaban adquirir una vida independiente para a joven República, que hoy celebra SU DUODECIMO CUARTO ANIVERSARIO DE SU EMANCIPACION.

Para conmemorar esa fecha, el Gobierno Nacional la ha declarado un día cívico, y por ende el Concejo Municipal del Distrito también coadyuva a su celebración en honor a la alta representación del Estado y para honra y prez de sus componentes, los hijos de esta amada tierra tan codiciada por su posición geográfica, por ser el paso directo que el Inmortal Colón y sus expedicionarios ha luego años soñaron y, con él otros intrépidos hasta convertir la obra en una realidad laugible, cristalizándose la idea aunque vetusta, ha venido a llenar su cometido é inmortalizándose así mismo nuestro LEMA: "PRO MUNDI BENEFICIO."

Y, estando ya en posesión de nuestros destinos, adquirida así la soberanía tan anhelada por la Independencia. Luego nace el deporte, y con él un grupo de fanáticos lo impulsa hasta encontrarse hoy a la altura de haber creado una necesidad nacional, como lo es el ESTADIO NACIONAL DE BASE BALL. La Unión de Automedontes al haber tomado participación en el campo del deporte lo ha hecho compenetrándose con el sentir nacional. Procurando estimular siempre el deporte y a los fanáticos.

ANUNCIESE USTED EN "EL AUTOMEDONTE" SOCIALES

Con dolor registramos, la muerte de la Sra. madre de nuestro amigo Ernesto Saavedra C., y con sentido pésame unimos el nuestro a los muchos que ha recibido.

Con sentimientos de alta trascendencia unimos nuestros sentido; pésame a la familia del malogrado Vicente Ortega, deportista inmolado en aras de un amor al deporte que lo llevó hasta la tumba. Paz a su tumba y una corona de siemprevivas, es nuestro recuerdo.

El 10 del presente mes cumplió años nuestro estimado colega y amigo, Don Teófilo Sánchez, mecánico competente de esta localidad, y quien en su onomástico recibiera muchas felicitaciones, a las cuales agregamos las nuestras.



TALLER DE MECANICA reparaciones en general de carros automóviles, inclusive motores, carrocería y tapicería. PRECIOS MODERADOS Experiencia de 10 años practicamente. Trabajos garantizados Servicio día y noche ROLANDO WAN Garage nuevo de Rodolfo Arias, Ave. Ancón No. 33